

# Envejecimiento presiona al sistema de pensiones

■ Países en vías de desarrollo son más jóvenes que los desarrollados

POR YAZMÍN ZARAGOZA

De acuerdo con una investigación de la consultora Moody's, en 2030 los países superenvejecidos, con una población de adultos mayores que representa más de 20 por ciento de la población total, aumentarán de 5 a 34 naciones, y aun cuando México en esa época estará apenas envejeciendo, será ya un desafío para el sistema de pensiones.

Al respecto, el blog de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) señala que actualmente México es clasificado aún como un país no envejecido, aunque a partir de 2020 ya pertenecerá a la categoría de los países que se encuentran envejeciendo. Esta situación también se presenta en otras naciones latinoamericanas, como Perú, Colombia, República Dominicana y Ecuador.

En conjunto, los países en vías de desarrollo son más jóvenes que los desarrollados, pero con la peculiaridad de que envejecerán considerablemente más rápidamente que lo que experimentaron los países desarrollados. Así, la razón de dependencia de los mayores de edad crecerá del 26.5 por ciento actual al 51.5 por ciento en 2100 para los países desarrollados, y del 9.6 por ciento al 34.5 por ciento en los países en vías de desarrollo.

Aunado a ello, según el blog de la Consar -con datos de la CEPAL- la población mundial en edad productiva crecerá sólo 13.6

*La razón de dependencia de los mayores de edad crecerá de 26.5 por ciento actual al 51.5 por ciento en 2100 para los países desarrollados, y de 9.6 por ciento al 34.5 por ciento en los países en vías de desarrollo*

por ciento durante el periodo de 2015 a 2030, en comparación con 24.8 por ciento en el periodo 2000 a 2015.

En síntesis, la transición demográfica supone que las nuevas generaciones serán menos numerosas con respecto a las generaciones previas (disminución en la Tasa Global de Fecundidad) al disminuir el número de hijos por pareja, además de que las personas, una vez que lleguen a la vejez, vivirán durante más años (aumento en la esperanza de vida). Estos dos factores generan el envejecimiento de la población y complicarán los sistemas pensionarios.

La Consar mencionó que en todo el mundo los sistemas de pensiones surgieron como parte del "Estado benefactor".